



UNE HISTOIRE INTIMEMENT LIÉE À CELLE DE LA VITICULTURE

La superficie du territoire est de 4 005 hectares, dont 500 hectares de vignobles, où se vendange le grand cru « Vorbourg », et 1 433 hectares de forêt.



Carte postale du début du XX° siècle : vendanges devant le Château d'Isenbourg.

Dès les temps les plus reculés, l'homme s'est installé dans la région de Rouffach où il pouvait bénéficier d'un climat sec et ensoleillé, de terres fertiles et de plusieurs cours d'eau (l'Ohmbach, venant de la proche vallée de Soultzmatt et la Lauch, venant de la vallée de Guebwiller). Protégé par le massif vosgien, son vignoble profite d'un climat quasi méditerranéen avec de faibles précipitations annuelles d'une arrière-saison fraîche et ensoleillée.

DES ACTEURS RÉPUTÉS ET IMPLIQUÉS SUR LE TERRITOIRE

Les vignerons rouffachois sont établis depuis plusieurs générations et exploitent leurs vignes ancestrales avec la même exigence et le respect que leurs aïeuls, tout en prenant compte des avancées technologiques et scientifiques dans le domaine.

À ce jour, la ville de Rouffach compte quatre vignerons :

- EARL Bannwarth C. et Fils
 19 rue du 4° Régiment de Spahis Marocains
 www.vins-bannwarth.com
 16 ha de vignes labellisées HVE (Haute Valeur Environnementale)
- Muré
 RD 83 Clos Saint-Landelin
 www.mure.com
 28 ha de vignes exploitées en
 culture biologique
- Cave Bruno Hunold
 29, rue aux Quatre Vents
- Domaine de l'École
 8 Aux Remparts
 www.domainedelecole.com
 14 ha de vignes exploitées en culture biologique

Le Domaine de l'École est l'exploitation viticole de L'EPLEFPA (établissement public local d'enseignement et de formation professionnelle agricoles) « Les Sillons de Haute-Alsace ».

Cet établissement propose de nombreuses formations, notamment dans la viticulture ou la gestion des milieux naturels. Sur le site de Rouffach, on retrouve trois établissements : le lycée agricole, le centre de formation d'apprentis (CFA) et le centre de formation professionnelle et de promotion agricole (CFPPA) du Haut-Rhin. Ils proposent un enseignement de la troisième au BTS, mais également un apprentissage en alternance ainsi que des formations diplômantes pour adultes. En plus de l'accueil des stagiaires au sein des services techniques municipaux, la Ville de Rouffach s'engage dans de nombreux partenariats avec « Les Sillons de Haute-Alsace » :

- « Désir de Jardin », manifestation de grande ampleur autour du végétal (également aux côtés des pépinières Gissinger);
- Mise à disposition des outils de communication pour des manifestations telles que le salon des vins de la classe BTSA Technico-commercial en Vins, Bières et Spiritueux;
- Dégustation et vente des différents cépages lors des diverses manifestations ...



Le Domaine de l'École est une expérience alsacienne de savoirfaire, de passion et de respect environnemental depuis 150 ans.

Avec son vignoble d'un seul tenant, sur lequel tous les cépages alsaciens sont plantés, le Domaine de l'École permet d'apporter une formation pratique aux apprenants. Avec le soutien de la Région Grand-Est, il s'autofinance principalement grâce à la vente directe de ses vins et doit être rigoureusement géré afin de produire un raisin de qualité. Leurs vins sont produits sous quatre appellations appellation d'origine protégée : AOP Alsace, AOP Alsace Côte de Rouffach, AOP Grand Cru Vorbourg et AOP Crémant d'Alsace.

Aujourd'hui tourné vers son territoire et ses préoccupations, les démarches environnementales se poursuivent à travers de nombreuses expérimentations qui servent également de support d'étude pour les apprenants.



Visite de Josiane Chevalier, préfète de la Région Grand Est, accompagnée de Louis Laugier, préfet du Haut-Rhin et de Stéphane Chipponi, sous-préfet de l'arrondissement de Thann-Guebwiller au lycée agricole.



Dans le cadre de son offre œnotouristique, le Domaine de l'École propose sur réservation les mardis et jeudis, de juin à août de découvrir le vignoble rouffachois auprès d'un guide de la cave et à travers un parcours ludique.

En plus du vignoble, l'établissement possède également une cave pour assurer la production annuelle de 50 000 à 60 000 bouteilles par an ainsi qu'un caveau de dégustation. L'ouverture d'un magasin avec accès au public depuis les Remparts, est prévue en 2024.

UN TOURISME VITICOLE FAVORISÉ ET DÉVELOPPÉ

La promenade du Grand Cru Vorbourg





Ce circuit de randonnée, proposé par l'office de tourisme du Pays de Rouffach, Vignobles et Château permet aux marcheurs de découvrir la richesse du vignoble rouffachois et patrimoine architectural de la ville. Les hauteurs du vignoble offrent un point de vue remarquable sur la Forêt-Noire, et selon la météo, sur les Alpes. À mesure que la promenade avance, le balcon qui surplombe Rouffach permet un regard superbe sur la ville et en particulier sur les emblèmes de son histoire médiévale que sont l'Église Notre-Dame et celle des Récollets, ainsi que la Tour des Sorcières.

Le label « Vignobles et découvertes »



De nombreux professionnels rouffachois sont labellisés « Vignobles et découvertes ». Dynamique initiée en Alsace par les destinations Cœur d'Alsace et Terre & Vins au Pays de Colmar, l'ensemble de la Route des Vins d'Alsace est labellisée « Vignobles & découvertes » depuis mai 2019. Ce label, créé en 2009 par le ministère de l'Agriculture et le ministère du Tourisme, vise à promouvoir l'œnotourisme.

Il donne aux labellisés une meilleure visibilité de leur offre et permet aux visiteurs de bénéficier de prestations touristiques qualifiées. Pour les professionnels du tourisme et de la viticulture, ce label doit permettre :

- d'attirer un public sensible à l'univers du vin et d'assurer au client une qualité d'accueil,
- de développer sa visibilité et d'accroître la fréquentation et la consommation touristiques,
- d'intégrer une dynamique collective via le réseau d'acteurs engagés dans la démarche,
- · d'accéder à des outils et des supports de promotion dédiés,
- de participer à des événements exclusifs tels que le Fascinant Week-End Vignobles & Découvertes ou les marches gourmandes alliant mets et vins.

Le Train Gourmand du Vignoble

La Communauté de communes Pays de Rouffach, Vignobles et Châteaux propose une activité originale et éducative : le Train Gourmand du Vignoble. Il s'agit du premier train intercommunal de découverte des paysages du vignoble en Alsace. Son ambition est de donner aux visiteurs, à travers une ample promenade passant entre autres par le vignoble rouffachois et notre belle cité, de faire découvrir notre terroir et notre patrimoine, par une visite guidée ponctuée de dégustations. En 2022 ce sont 1004 voyageurs qui ont emprunté ce transport original et ludique.



UN CLIN D'ŒIL PERMANENT AUX ORIGINES VITICOLES

La Ville de Rouffach a su faire de nombreux clins d'œil à son histoire et préserver quelques vestiges de son passé viticole, restaurés et mis en valeur, pour en faire des décors permanents dont les arrangements floraux viennent sublimer ces pièces tel un musée de plein air.





Dans la rue du Maréchal Lefebvre se trouve la fontaine Saint-Urbain, symbolisant la légende qui veut que le 21 mai 1699, lors de la traditionnelle procession d'intercession, suite à une année de mauvaises vendanges, par dépit on plongeât la statue du saint patron des vignerons dans la fontaine publique.



Entrée Est de la ville avec restauration d'un ancien pressoir et construction d'un abri pour une mise en scène sur un rond-point.



Entrée Sud de la ville avec mise en valeur d'un ancien fût.

Anciennes pompes à vin restaurées et remises en peinture.



UN COUP DE PROJECTEUR POUR LES 70 ANS DE LA ROUTE DES VINS D'ALSACE

Rouffach se trouve sur la célèbre « Route des Vins d'Alsace ». Itinéraire touristique et viticole emblématique de la région instauré officiellement comme route touristique en 1953, elle s'étend sur plus de 170 kilomètres. Serpentant le doux relief des coteaux alsaciens, elle offre de magnifiques paysages avec vignobles, châteaux et villages typiques.

Chaque année, de nombreux décors sont réalisés par les agents techniques de la Ville de Rouffach pour accompagner fleurissement, tout s'intégrant parfaitement au patrimoine architectural historique de la cité. En 2023, c'est donc tout naturellement que le thème s'est porté sur cette mythique « Route des Vins d'Alsace » à l'occasion de son soixante-dixième anniversaire.







Une mise en scène composée de hottes et d'une charrette à vendanges fleuries trône fièrement dans la cour centrale de l'ancien Hôtel de Ville.









Éléments en bois découpés et peints pour décorer les fenêtres de la mairie.





Divers éléments de décorations ont été installés aux quatre coins de la ville, comme un nid de cigogne, des hottes de vendanges, la sculpture en bois d'une bouteille ...



Ce décor est composé de bacs à fleurs fabriqués en régie municipale, de tableaux peints incorporant de vrais ceps de vigne, d'un petit pressoir rénové et d'une colonne créée à partir de tubes PVC et du chapeau d'une vieille suspension. Cette dernière s'illumine une fois la nuit tombée pour laisser s'échapper la lumière de feuilles de vigne et de raisins ajourés.



Ville de Rouffach 6 place Clemenceau - 68250 ROUFFACH Tél. 03 89 78 03 00 - accueil@ville-rouffach.fr - www.ville-rouffach.fr

